

Concluida la sesion, se sirvió una comida suculenta y delicada, durante la cual una música excelente tocaba escogidas piezas que amenizaban más la reunion. Todo contribuía á hacer gratos aquellos momentos de expansion, en que se estrechaban más los vínculos de fraternidad y armonía del Cuerpo Médico.

La mesa, profusamente cubierta de exquisitos manjares y vinos, en medio de un comedor adornado con gusto, con macetones de plantas frondosas y arbustos coposos, y aun el contraste mismo de este bienestar interior con el pésimo tiempo que se percibia por las ráfagas de lluvia que el aire azotaba contra las paredes, todo contribuyó á hacer más amena esa comida. Pero allí, en donde se desechaban las fórmulas tirantes de la etiqueta, para manifestarse puros los sentimientos del corazon, no hubo un solo brindis que no fuera noble y generoso. Todos acogieron la brillante idea del Presidente de hacer más respetable el Cuerpo Médico uniéndose todas las asociaciones médicas en una sola para hacer más fructuosos sus trabajos, y á este fin se encaminaban casi todos los bríndis: todos han recordado que son hijos de una misma madre, la Escuela de Medicina, y en su honor se han hecho gratas reminiscencias: el Sr. Martinez del Rio llevó aún más adelante su recuerdo, brindando por los hombres generosos que dieron el sér á este plantel que llena á México de orgullo: no se olvidaron los nombres de Vértiz y Rio de la Loza, y la comida no terminó sin hacer las más sinceras protestas de asiduidad en el trabajo para elevar al rango que merece la ciencia médica mexicana.

RESEÑA

DE LOS TRABAJOS DE LA ACADEMIA DE MEDICINA

EN SU AÑO ECONÓMICO, 1874-1875.

SEÑORES:

El año que la Academia de Medicina acaba de pasar, ha sido fecundo en acontecimientos de variada magnitud y de trascendencia grande. El segundo en que rigió su nuevo Reglamento, se pudo ver con gusto que las disposiciones de éste alentaban al estudio y al trabajo, aunque su práctica nos enseñó la existencia de algunos vacíos.

Sensible me es, al tener que daros cuenta de los sucesos ocurridos durante el año en que la Secretaría ha estado á mi cargo, traeros una

nueva bastante dolorosa. Tres de nuestros consocios más empeñosos y trabajadores; tres campeones infatigables del progreso científico y del adelanto intelectual en nuestra patria han desaparecido para siempre de nuestro lado: el Sr. D. Francisco Brassetti, el Sr. Presidente D. Lauro María Jiménez y el Sr. D. Mauricio Flores.

Aunque sobrecogida la Academia por pérdidas de tanta magnitud, no olvidó, sin embargo, los deberes que la fraternidad y el agradecimiento enseñan. A la muerte de cada uno de estos socios nombró oradores que hicieran saber las virtudes de aquellos hermanos, y después de haber formado una corona fúnebre con las composiciones leídas en sus exequias, nombró para formar la biografía del Sr. Brassetti al Sr. Licéaga, y para la del Sr. Jimenez al Sr. Villada. Habiendo ocurrido la muerte del Sr. Flores durante el receso de la Academia, ésta, aunque concurrió á sus funerales, aun no designa la persona encargada de hacer la biografía del socio que recientemente acaba de desaparecer.

Guiada la Academia por la activa mano, y estimulada por el perseverante ejemplo del Sr. D. Lauro Jimenez, el último de sus Presidentes en orden cronológico, é indudablemente uno de los más entusiastas que ha tenido, ha progresado sin cesar, teniendo la satisfacción de que su nombre sea considerado y atendido más allá de los mares. Como resultado de esto ha tenido la Sociedad el gusto de ser expresamente invitada por comunicacion fechada en Enero del año actual, al Congreso internacional de Ciencias geográficas que debe estarse verificando actualmente en Paris. Por haber llegado muy tarde la invitacion, fué preciso contestar que era imposible ya hacerse representar, y se dieron las más expresivas gracias.

La Sociedad Real de Medicina de Turin, varias sociedades médicas de España y de Francia, han enviado á nuestra Academia sus publicaciones periódicas en cange de nuestra Gaceta. El Sr. Dr. Viaud-Grand-Marais, catedrático de Patología interna en la Escuela de Medicina de Nantes, envió un presente á la Academia, compuesto de varios escritos suyos, solicitando ser nombrado miembro corresponsal en aquella ciudad. La Academia accedió gustosa á esta petición, ordenando se le remitiera el diploma respectivo, y haciendo que las monografías pasasen á la seccion de Historia Natural, hallándose en manos del empeñoso Sr. Villada.

La Sociedad Médica de Santiago de Chile mantiene relaciones con nosotros, enviando sus escritos, y el Instituto Smithsonian, de Washington, ha hecho últimamente un donativo de varios libros, algunos de los cuales pasaron al estudio de los Sres. Barragan, Barreda, y Reyes (J. M.)

Todas las Sociedades científicas y literarias del país mantienen armoniosas relaciones con nosotros, invitándonos, las de la capital, á concurrir á varios de sus actos; y tengo el gusto de manifestar aquí, que siempre que le ha sido posible, la Academia ha cumplido con los deberes que una cortés reciprocidad le imponen.

La Sociedad Médica de Guadalajara se dirigió á la Academia pidiéndole su parecer, y solicitando su adhesión á una protesta, que con motivo de un acuerdo del Tribunal Supremo de Justicia de Jalisco, publicaron los médicos de aquella capital. Tratándose de un asunto de séria trascendencia, como era el de que se queria obligar á los médicos á prestar trabajos profesionales sin la justa retribucion, ó más bien, sin ninguna, declarándose que en este caso no se vulneraba en ellos la garantía que á todo ciudadano otorga el art. 5.º de nuestra Carta fundamental, la Academia no quiso obrar con precipitacion, y nombró una comision que presentara dictámen sobre el asunto. Mas estando todavía la discusion siguiendo su curso, apareció la ley orgánica de adiciones y reformas constitucionales, la cual no dejaba ya lugar á interpretacion, é igualaba el trabajo intelectual y material del médico con todo trabajo honrado, que debe ser no solo respetado y agradecido, sino debidamente recompensado. Con este motivo hubo de aprobar la Academia el dictámen de su comision de Medicina legal, que pedia se archivaran los documentos relativos á este negocio, por haber zanjado la ley toda dificultad.

Nuestro actual Reglamento manda que las vacantes que existan en las secciones se llenen con personas, que despues de una convocatoria, soliciten ocupar el lugar vacante. Esta medida, que ha parecido difícil de llevar adelante, ha sido, sin embargo, puesta en planta durante el año que termina, con el mejor resultado. Se declararon sucesivamente vacantes en las secciones de «Fisiología,» «Teratología» é «Historia Natural.» Entre seis socios que solicitaron ocupar el lugar, se nombraron al Sr. López Muñoz para la primera, y al Sr. Malanco para la segunda, quedando sin proveer la tercera, por no haber acreditado sus estudios en el ramo la persona que lo solicitó.

La Academia ha ocupado las horas destinadas á sus sesiones en oír las lecturas que la mayor parte de sus miembros le han presentado y en medio de importantes discusiones. Trataré de daros una sucinta idea de las materias que han sido objeto del estudio de los socios en el año que termina.

Uno de los miembros de la seccion de Física y Química, el Sr. Loba-

to, nos presentó, en union del Sr. Laso de la Vega, un estudio del *ácido litofélico* considerado como reactivo de la azúcar en la orina. Fundados en experiencias que emprendieron dichos señores, concluyen declarando que este ácido es el más sensible reactivo de la azúcar en la orina, y que aun cuando esta reaccion haya sido señalada ya por Pettenkoffer, cábe la gloria de haberlo utilizado como reactivo de la orina al Sr. Fernández, de Guanajuato.

El mismo Sr. Lobato dió lectura á un detallado escrito, titulado «*Leukemia de los mineros,*» declarando que esta enfermedad es la descomposicion de la sangre por los gases que existen en las labores de las minas; que es propio de las vetas en donde el metal es un sulfo-arsenio-antimoniuro de plata, y nunca otro, y que la forma aguda es incurable, mientras que la crónica no lo es, recomendando para la primera la trasfusion de la sangre.

El Sr. Rio de la Loza (D. Maximino), miembro de esta misma seccion, remitió á la Academia un escrito, en el que hace la descripcion botánica; estudia las formas farmacéuticas, y recomienda el uso de la planta conocida con el nombre de «*Jaborandi,*» haciendo conocer tambien la gran boga en que esta planta se encuentra entre los médicos europeos.

Este mismo señor remitió unos *bragueros* de su invencion, para que se manifestara la opinion de la Academia sobre su utilidad. Se nombró una comision que los experimentara y estudiara, y ésta aun no presenta su dictámen respectivo.

El Sr. San Juan, miembro de la seccion de «Anatomía descriptiva,» dió lectura á un escrito, proponiendo que en los embalsamamientos cadavéricos se hiciera previamente á la inyeccion general, otra con yeso, que penetrando por el espacio crico-tiroideo ó el tiro-ioideo, venga á llenar hasta los bronquios é impedir que la inyeccion definitiva, rompiendo los capilares de las vesículas, se salga despues por la boca como suele suceder.

Este señor, en union del Sr. Icaza, hizo el estudio fisiológico de una curiosa pieza que contenia un *hematocele periuterino*, presentado con su detallada descripcion por el Sr. Egea: esta pieza curiosa quedó destinada al Museo de la Escuela de Medicina.

El Sr. Velasco (D. Ildefonso) presentó la descripcion de un caso de *multiplicidad de bazos*, como miembro que es de la seccion de «Anatomía topográfica.» Esta pieza fué destinada al Museo de la Escuela. El Sr. Icaza, miembro de la misma seccion, aceptó la comision que el señor Presidente le dió para el estudio de la naturaleza anatómica de las *cápsulas suprarenales*.

El Sr. Mejía, miembro de la seccion de «Anatomía patológica y Tera-
tología,» presentó á la Academia un caso de *aneurisma aórtico intrape-
ricardeo*, acompañando para el Museo la pieza patológica inyectada. A
esta seccion pasaron para ser estudiadas varias piezas anátomo-patológi-
cas presentadas por algunos socios, y dos remitidas por el Sr. Septien,
de Querétaro.

El Sr. Soriano, Presidente de esta seccion, presentó una laringe pre-
parada en seco con la mayor delicadeza, y perteneciente á una anciana
cuya historia habia presentado con anterioridad el Sr. Andrade, y que
habia muerto de croup. Esta pieza pasó al Museo de la Escuela.

El Sr. López Muñoz, miembro de la seccion de «Fisiología,» leyó un
trabajo sobre la *circulacion propia del corazon*, en el cual da á conocer
las ideas que sobre este punto profesa nuestro consocio el Sr. I. Alva-
rado. Antes de su ingreso á la Academia remitió este señor una obser-
vacion sobre «*Histeria*» y un estudio sobre «*Biología general:*» este último
fué publicado, previo dictámen de la seccion respectiva. Como trabajo
inaugural leyó un escrito sobre el *Tratamiento moral y su utilidad en la
práctica*.

El Sr. Careaga, aunque miembro de la seccion de «Patología general
é interna,» dió lectura á una interesante observacion de parto distócico,
en el que fué preciso practicar la *cefalotripcia*.

El Sr. Hinojosa, miembro de la misma seccion, presentó la observa-
cion de un caso de *pneumonia terminada por supuracion*, en el cual
se salvó el enfermo. A esta misma seccion pertenece el trabajo que so-
bre *fiebre puerperal* leyó el Sr. Labastida en una de nuestras últimas
sesiones. Este señor cumplió con el encargo que tenia, presentando la
biografía de nuestro consocio difunto, el Sr. D. Francisco de P. Armijo.

El Sr. Nuñez dió lectura á un escrito, en el que hace resaltar las vir-
tudes que el alcohol tiene, aplicado tópicamente en las heridas: este es-
tudio lo apoya en la práctica ya antigua que hay de usar de él en el hos-
pital Militar.

El Sr. Jimenez (D. M.) leyó una Memoria sobre el *diagnóstico* de los
abscesos de higado; Memoria que iba sellada con la originalidad prácti-
ca que caracteriza todos los escritos de nuestro eminente clínico.

En una sesion anterior hizo que la Academia fijara su atencion sobre
los frecuentes y gravísimos casos de *intermitentes perniciosas* que dia-
riamente se presentan en la capital: refirió con este motivo tres casos
de esta naturaleza, en los cuales, á no haberse dado tan á tiempo el an-
tiperiódico hubieran sucumbido los enfermos. El Sr. Reyes (J. M.) re-

firió otros tres igualmente graves, y presentaron tambien dos, uno de forma colérica el Sr Egea, y otro el Sr. Soriano.

Como asunto de urgencia vital indicaban á la Academia los autores de las anteriores observaciones, la importancia de discutir en su seno el estado fatal que guarda la salubridad pública de la ciudad. Esto originó una interesante discusion que duró algun tiempo, y en la que se virtieron ideas de grande importancia práctica. Habiéndose presentado el *Tifo* al mismo tiempo, y notándose cierta relacion de causalidad entre estas dos enfermedades miasmáticas, se trató de estudiar cuál seria la causa de su exagerado desarrollo. Luminosa fué la discusion que con este motivo presenciarnos, y el señor Presidente determinó, para fijar mejor el sentido de la discusion, que este asunto se le propusiera de estudio al Sr. Malanco. No se hizo esperar este señor, y presentó como trabajo inaugural el principio de una serie de artículos que, *sobre el papel que desempeñan los albañales en el desarrollo de dichas enfermedades*, se propone continuar.

El último trabajo que tuvimos el gusto de escuchar de los labios de nuestro sentido compañero el Sr. Jimenez (D. L.), fué el que, como miembro de la seccion «Patología externa» presentó sobre un caso de *aneurisma de la arteria popúlea,* con motivo del cual estudia detenidamente cuál es el sitio en que más conviene la ligadura, y cuál debe ser la conducta del cirujano, dado el caso de que subsista el coágulo despues de hecha la ligadura de la femoral.

Creyéndose interesante el estudio de la *isquemia quirúrgica*, se fijó este asunto como tema de discusion, y el Sr. Montesdeoca leyó una Memoria que como tésis inaugural presentó en la Escuela de Medicina su discípulo el Sr. D. P. Figueroa. Largo y variado fué el debate que á esto se siguió; debate en el que tomaron parte, refiriendo hechos prácticos muchos de los socios, y al cual envió su contingente el Sr. Fénelon, decidiéndose por la aplicacion racional de este poderoso recurso quirúrgico. Igual fué el sentir de la mayoría de la Academia, y despues de disponerse fueran publicadas las actas de la discusion, se declaró ésta cerrada.

El Sr. Lavista, miembro de la seccion de «Operaciones,» continuó en este año los estudios que el anterior habia comenzado, sobre el empleo en cirujía del *Empaque algodonado de Guerin*.

El Sr. Licéaga, miembro de esta misma seccion, dió lectura á un caso de *reseccion subperióstica de la tibia* por periostitis supurada de este hueso. Presentó al jóven operado ante la Academia, y ésta observó con gus-

to la perfeccion que habia alcanzado el miembro despues de habérsele quitado una extension tan considerable de su esqueleto huesoso. Dió lectura á una Memoria sobre las *intermitentes de Orizaba*, que remite de aquel lugar el Sr. Talavera, y que dispuso la Academia sea publicada en la Gaceta.

A esta misma seccion pertenece la pieza que el Sr. Martinez del Rio presentó sobre un *clitoris elefanciaco* que extirpó, cuya pieza pasó al Museo de la Escuela. Dió lectura á una bien escrita biografía del Dr. Louis, que fué escuchada con interes, y á una rara observacion de parto verificado en una mujer que á consecuencia de la gangrena de los órganos genitales, se encontraba sin vagina, cuyo parto tuvo un término feliz.

Con motivo de escritos anteriores del Sr. Martinez del Rio se suscitó en el año actual una discusion sobre la extirpacion de las fungosidades uterinas por la operacion llamada *raspa*, y sobre si estas fungosidades constitúan una entidad patológica. Larga é importante fué esta discusion, y multitud de hechos prácticos, de estudios histológicos y otros, fueron aducidos por los defensores é impugnadores de esta operacion y de estas ideas; gran número de sesiones se ocuparon en esto, y algunos socios que no asistian, como el Sr. Fénelon, enviaron por escrito sus opiniones. Mas no puede decirse que la discusion se haya agotado, pues que desgraciadamente tomó ésta un camino desagradable adonde no podian seguir los hombres de buena fé que van á buscar en la Academia el estudio, y que no les guian otros móviles que el deseo de adelantar y de trabajar: por estos motivos la discusion fué suspendida, y se han publicado ya las actas de las sesiones en que se trató tan interesante materia.

El Sr. Dominguez, Presidente de la seccion de «Farmacología é higiene,» leyó un interesante trabajo experimental sobre la *accion fisiológica del Jaborandi*: en este escrito hace conocer con precisos detalles todos los fenómenos que sobrevienen despues de la ingestion de este poderoso cyalagogo, á quien declara el único tal vez, ó más activo de los sudoríficos verdaderos.

El Sr. Vértiz leyó una Memoria sobre el *mecanismo de la sofocacion en los individuos que caen de una altura considerable*. Explica esta sofocacion con una ingeniosa hipótesis, y la comprueba por medio de un aparato cuyo modelo y descripcion acompañan á la referida Memoria.

El Sr. González, Presidente de la seccion de «Farmacia é historia de drogas,» dió lectura á un escrito, en el cual hace conocer algunas reflexiones sobre las preparaciones de bismuto usadas en medicina, é indica el

modo de obtener el subnitrate químicamente puro. Habla también del sulfovinato de sosa que se ha preconizado como purgante, y propone sea proscrita esta sal del uso médico, pues es fácilmente descomponible y al prepararla puede transformarse en ácido sulfúrico y sulfato de sosa.

Cumplió el Sr. Laso de la Vega, miembro también de esta sección, con el encargo que la Academia le había hecho, de resolver *cuál es el mejor modo de preparar los extractos*. Después de analizar los procedimientos usados, se decide por la lexicación, siempre que se trata de obtenerlos de plantas secas y bien conservadas, y recomienda que la evaporación se haga en vasijas cerradas, evitando el contacto del aire.

El Sr. Hidalgo Carpio, Presidente de la sección de «Medicina legal,» dió lectura á un estudio sobre las deducciones que se podían sacar de la desecación del cordón umbilical, como signo para conocer que un niño ha nacido vivo, y declara que esta momificación no es un fenómeno fisiológico, sino puramente físico, que no puede, por lo tanto, decidir si un niño ha vivido ó no después de nacer. Apoya sus ideas en cuatro observaciones que posee la ciencia, de las cuales una es suya.

El Sr. Andrade presentó cuatro Memorias sobre asuntos importantes de Medicina legal, que fueron leídas en la cátedra que de esta materia dirige en la Escuela de Medicina. Se dispuso que estas Memorias fueran publicadas: los autores de ellas son los Sres. Maldonado, Santivañez, Gómez Monroy y Sanchez.

El Sr. Reyes (D. J. M.) Presidente de la sección de «Enfermedades reinantes y estadística,» dió lectura á una Memoria sobre la *prostitución* en México; artículo en el cual encarece la necesidad de una buena reglamentación y estricta vigilancia, por las funestas consecuencias que la propagación siempre creciente de la sífilis puede y debe originar. Dió lectura también á otro trabajo sobre la constitución médica reinante, y contribuyó en gran manera con sus vastos conocimientos en la materia, á la dilucidación de los diversos puntos que, como he dicho, se discutieron, relativos á la salubridad de la capital.

Habiendo espirado con el mes de Julio el plazo señalado de antemano para la presentación de Memorias optando al premio que la Academia concede á la persona que mejor resuelva el punto que sabéis se ha fijado, se cerró el concurso, y se nombró, como lo previene el Reglamento respectivo, el jurado que debe señalar la Memoria que merezca el premio. La Secretaría entregó al Sr. Jimenez (D. M.) la Memoria que había recibido, por ser este señor el primer miembro del jurado de calificación.

La Academia determinó, al saber la inesperada muerte de su Presidente el Sr. Jimenez, que aunque el Reglamento no prevenga claramente lo que se deba hacer en casos como éste, el Sr. Andrade siguiera en su calidad de Vicepresidente, haciendo las veces de Presidente, mientras llegaba este día en que debemos reunirnos para la renovacion anual de todos los cargos de la Sociedad.

Estos son los asuntos de mayor interes que han ocurrido en la Academia de Medicina durante el año económico que hoy termina. Como os decia al principio, veis que entre otros acontecimientos notables, ha habido la desaparicion de tres hermanos que con su poderosa ayuda contribuyeron no poco al adelanto de la Medicina nacional. Dos de ellos fueron víctimas de las que la ciencia inmola en aras de la humanidad; triste tributo que estamos obligados á pagar en cambio de los esfuerzos que intentamos oponer á la destructora accion de la muerte por librar de sus garras uno de nuestros semejantes. El otro fué el hombre modelo en perseverancia para el trabajo, y en incansable anhelo para el progreso de las ciencias. Por esta pérdida, la humanidad que se ha visto despojada de tres de sus bienhechores, y la ciencia que ha visto desaparecer tres de sus apóstoles, deben estar de luto; y nosotros, al contemplar los sitios vacios hoy, que ellos ocuparon, debemos proponernos sus virtudes por ejemplo, y procurar imitarlos, haciendo como ellos, cuanto nuestras fuerzas nos permitan, por alcanzar algun día la grata satisfaccion de haber sido útiles á la humanidad, y de haber contribuido en nuestra respectiva esfera, al progreso real y verdadero de nuestra patria: á su progreso intelectual.

México, Octubre 1.º de 1875.

G. RUIZ Y SANDOVAL,
Primer Secretario.

SEÑORES:

El lamentable acontecimiento de 27 de Abril, y vuestro acuerdo de 2 de Junio, me ponen en la necesidad de dar cumplimiento al art. 16 de nuestro Reglamento y en la honrosa situacion de dirigiros la palabra en este día.

Acabais de oír el pormenorizado informe de nuestros trabajos científicos en el año que termina; y nuestro primer Secretario, en cumplimiento de uno de sus deberes, nos ha puesto de manifiesto, que si bien en otro sentido el año económico de 1874 á 1875 ha sido fatal para la Academia de Medicina de México, la ciencia no ha sido descuidada en sus